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回顾我的评论创作历程，既源于探索的乐趣，也
缘于对文学发自内心的热爱。出于对当下传统文学
出路的思考，我写了《怎么让严肃文学活起来》，投给
天津的《文学自由谈》，侥幸得中。后来一发不可收
拾，先后围绕山西文学现状、作家考编、创意写作热写
了几篇，都被《文学自由谈》刊发。写好短评的同时，
也致力掌握长评的写法，先后在《火花》、中国作家网
发表。在朋友的建议下，我将目光转向本省，恰逢山
西省作家协会打造“新时代文学晋旅”，于是我斗胆对
7 位省内作家一一作评，写成 1.8 万字的长文，引发一
定反响。

我有这么几点体会：自我努力非常重要，如果不
是花费了 5 年时间大量阅读中国文学经典、外国文学
经典，我的评论视野不会如此开阔；机遇很重要，如果
不是赶上“新时代文学晋旅”的推出，我不可能以如此
浅薄的资历获得去鲁迅文学院学习的宝贵机会；真诚
很重要，制约当下评论的既不是技术也不是理论，恰
恰是敢为人先、敢说真话的勇气。

我所致力的是一种什么样的文学评论？首先，我
想它是一种主要面向读者、作家的评论——读者愿意
看、作家看得懂、批评家不认为低档，这是最理想的效
果。它首先不同于学术论文，学术论文自有重要意义，
但不应该代表乃至约等于评论，文学评论的传统是丰
富、多元、充满活力。当然，学术理论也非我的专长，我
一直思考的问题是，如何把自己的劣势变成优势？那
么随笔式、散文化的评论可能是一个正确的选择。

其次，它还应该是针对当下的，尤其是针对某些
问题的。没有问题的评论不叫评论，指不出问题的
批评也必然无效，一团和气无益于弊病的揭露、幡然
的猛醒和奋起直追式的提高。无论是哪个时代，无
论是多么重要的作家，他们的创作都存在问题，只是
鲜有评论家能达到伟大作家的思想高度，更毋谈超
过。针对当下，提出不足，纠错和劝导，是文学评论
重要的职责。

最后，它还应该是美的。尽管与其他文体比较起

来，文学评论的结构变式单调，但不是说评论可以不
讲究修辞和美感。诗歌、小说、散文是给读者看的，文
学评论也是给读者看的，没有一位读者喜欢文件式、
正襟危坐式、唐僧念经式的文章，那么评论就必须追
求自己的美感。这样的美感从哪里来？我想，主要是
要汲取中国古代散文的营养，参考现当代散文的美
感，力求做到准确、有力、洁净、优美。

文学评论是一项艰苦的劳动。评论工作者整天
泡在书海里，闷在文字中，坐冷板凳，付出艰辛，可评
论发表后面临的情形可能是——读者不理解、作家不
买账、同行不认可。梁晓声曾说，当下的作家不容易，
鲜花也少，掌声也少，那么到了评论工作者这里就是，
既听不到掌声，也从未闻过花香。但这一切都是值得
的，因为只有艰辛的劳动才有可能产生优秀的评论。
一部现当代文学史，其实可以看作是顺着评论的河床
向前的文学大河，河床的走向决定了河流的走向。文
学评论从来都是以质取胜，写好一段话、一句话，对每
个字负责，是作家、更是评论工作者基本的职业道德。

文学评论没有界限，而评论工作者都有自己的家
乡。作为一名生长在山西的评论者，当然要为山西文
学的发展鼓与呼，这里的鼓与呼当然包括批评，毫不客
气的批评才能带来山西文学的成长与繁荣。还要有与
全国评论家一较高下的勇气，这里的一较高下当然是
从文本出发，包括批评视野、问题意识、破题思路和命
名的能力，尤其是命名的能力——这是区别卓越批评
家和一般批评工作者的主要标尺。抱着这样的工作态
度和目标，山西文学评论才可以走出去，才有能力参与
全国文学生态重塑。这是一个远景还是近景，有赖山
西全体评论工作者能否发自内心地全力推动。

为文学鼓与为文学鼓与呼要敢于纠错呼要敢于纠错
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用半年时间读完文学大
师雨果的《悲惨世界》，我陷入
一种难以言说的情绪之中，内
心的激荡久久不能平静。

《悲 惨 世 界》是 文 学 巨
著 ，时 代 背 景 是 19 世 纪 初
期、法国大革命之后。整部
作品围绕苦刑犯冉·阿让展
开。冉·阿让因为偷了一块
面包而被判刑，后因多次越
狱 在 狱 中 关 押 了 19 年 。 狱
中生活把冉·阿让变成仇恨
社会的人，他找不到足以生
存的温暖。在他走投无路的
时候，仁慈善良的主教米里
哀用无私的大爱拯救了他。
冉·阿 让 实 现 自 我 救 赎 ，从
此，一个罪犯蜕变成真正意
义上的好人。

《悲惨世界》众多人物之
间的情感世界里，爱远远大
于 恨 。 爱 是 人 类 社 会 的 主
体，也是文学作品散发温暖
的源泉。无处不在的爱深深
打动了我，震撼了我的心灵。

米里哀主教与冉·阿让
之间的爱是救赎与反哺，米
里哀用他无我的大爱挽救了
萍水相逢的冉·阿让，把濒临
绝境的人拉回善良的世界。
冉·阿让用他的自我醒悟和
良知回归，以及对米里哀主
教的感恩，开启了整部小说
的大爱之旅。这种爱已经超
脱了爱的本身，升华为一种
流淌于血液之中并为之倾尽
一生的信仰。即使带有浓厚
的宗教色彩，也丝毫削弱不
了这份爱的分量。

芳汀对珂赛特的爱是世
界上最伟大的母爱。珂赛特
早早与母亲芳汀分离，在泰
纳迪埃夫妇那里度过了惨绝
人寰的童年，到母亲死亡也
没有再见上她。芳汀是悲剧
性人物，情窦初开轻易相信轻薄男子的谎言，生下女儿
后，被迫流离失所。为了女儿能在世上有很好的生活，她
一味无原则地、毫不保留地答应泰纳迪埃夫妇卑鄙无耻
的要求，把自己逼上了绝境，直至死亡。母爱大气回肠，
唏嘘之余，是无奈与悲哀。

冉·阿让与珂赛特之间的爱贯通全书。这种看似父
女之间的爱是单纯的也是复杂的。单纯在于俩人之间原
本毫无关系，起初只是一种承诺，照顾与被照顾的关系，
后来发展为情深意切的父女，冉·阿让为了这个女儿，可
以做任何事情，哪怕死亡。这是两个孤独的人抱团取暖
相互依偎的爱，他们之间不需要第三人。珂赛特长大后，
这种爱有了变化，单身汉冉·阿让执拗地想独享珂赛特的
爱，因而多次破坏马里尤斯和珂赛特的爱情。当珂赛特
的爱情尘埃落定后，他又冒着生命危险把马里尤斯从战
场上救回来，生动诠释了父爱无疆。

冉·阿让对珂赛特的爱专横而又无私，对经受苦难的
贫困者的爱是宽松豪放不计成本的。在某种意义上，他
继承了米里哀主教的衣钵。

马里尤斯与珂赛特之间的爱是热烈而奔放的，是男
女之间最朴实真挚的情感。他们经历了种种人为的或客
观存在的障碍，有情人终成眷属，很像中国的古典爱情。

《悲惨世界》这本书里，让我印象最深的是泰纳迪埃
这个恶棍的儿子伽弗洛什。这个在贫困世界里成长的孩
子，在善恶之间游走。他对两个流浪儿（实际是他的两个
亲弟弟）之间的爱，强烈地触动了我。让我体会到善良是
社会的本体和主流。伽弗洛什对两个流浪儿舍去自我的
照顾和关爱，不是因为他们之间有彼此不知道的血缘关
系，而是因为两个流浪儿激发了伽弗洛什的善良。伽弗
洛什在与他年龄极不相符的战争中，表现出了无所畏惧
的勇敢，最后献出了年幼的生命。

埃波妮对马里尤斯的爱是执着偏激的爱。埃波妮是
泰纳迪埃的长女，从小顽劣不受约束。长大后，一个机缘
巧合，她爱上了马里尤斯。这是跨阶层的爱，本就毫无结
果，但她义无反顾飞蛾扑火地爱了。她毁了马里尤斯，又
在危难关头付出生命救了马里尤斯。无论怎样，她是值
得袒护和尊重的女人。

阅读经典的要义是宏观而全面的，抛开《悲惨世界》
史诗般的其他描写，我撷取了爱的部分。

因为爱能温暖人心。
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万千情思融入辽阔意象
——从两个角度简评落葵诗作

金汝平

米里哀轻轻握着冉·阿让的手说：“您吃过很多苦吧？”
《悲惨世界》连环画图 张定华 绘

认识青年诗人落葵已有好几年了。物以类聚，诗
人通过诗互相熟悉对方，又通过平凡生活的频繁交往
加深这种了解、这种认识。或者引为同道，或者视为
战友，又或者貌合神离，价值观念与审美趣味迥然不
同，最终转身而去，形同陌路人。我喜欢和不少青年
诗人把酒论诗，嬉笑怒骂，啸傲成群。然后月明星稀，
一哄而散，空留一夜长风横扫城市空荡荡的街道，并
飘来一阵阵风的疑问：诗人啊，你们究竟是哪类人？

作为诗人，我发现落葵身上明显带有一种少见的
“游吟诗人”的气质。

在祖国西部边地多年的漂泊漫游，给落葵青春勃
发的生命留下不灭的烙印。他的诗就建筑在这种心
灵烙印之上，并情不自禁地书写它。无形之中，也被
它支配、主宰。诗人从没有绝对地独立过，他的独立
依存于他的生活，包括他的外在环境、地理环境、故乡
与异乡。边地的苍茫景观转化为他笔下那些坚硬的、
朴素的、奇特的、辽阔的意象，万千情思纷乱繁复渗透
其中。从他的诗句中，我强烈觉察到一种天地之间浩
荡开阔的淋漓元气扑面而来，如长风、急雨、峡谷暴烈
的马蹄声，充沛、饱满。

落葵的诗，游离于知识分子的写作，也异于目前
泛滥成灾的泛口语写作。精神之气的流溢，让他的诗
呈现出某种并非匠心独运的节奏感、音乐性、旋律的
自然回环。他游吟诗人的气质显形于诗的构成部分。

当我进入落葵对新疆的诗意抒写，我不只关注
新疆，更关注他以言辞介入新疆的个体角度。地理
学意义上的西部存在，只有作为审美对象、融入诗人
波澜起伏激荡不息的情思深处，并与这情思发生强
烈的持续的震荡与共鸣之时，诗意的萌发才有可能，
才具有必要性而非某种偶然性。否则，对万物的感
受就是表相的、浅陋的，常常沦落成一种小资情调、
虚饰的低吟浅唱。落葵的诗，基本摆脱了平庸、卑琐
与狭窄，以及空洞无聊的常见毛病，常常以一种向上
飞腾、向天冲击的姿势，宣泄自我生命的激情，并在
荒凉广阔的大地上，投下累累石头的重量之影、素朴
之影、笨拙之影、坚硬之影，这与他的新疆之阅历，不
无关联。

一种当代诗较为开阔和奔放的气度，已初步显
形。《在戈壁上看火车》《玛纳斯河》《酒醉后的兰州》等
等诗篇，都是他留下的鲜活见证。可以这样说，新疆
的美不胜收孕育了他的诗，而他的诗，通过他的特异
角度，也重塑了新疆及西部的雄浑苍劲之美。对西部
的赞美讴歌与沉思，落葵还只是开始。在这条路上，
他还有更多风景要看、更多声音要听，还有更多诗意
需要掘地三尺挖掘。

诗人是最多情的人。多情总是激起落葵追忆如
烟往事，试图捕捉那难以捕捉的东西。

我理解的落葵是惧怕孤独的人、逃离孤独的人。
他写下的诗，具备双重性，既是他内在孤独的孕育之
物，同时也以语言的神奇魅力反抗着孤独。孤独，提
供某种隐秘的第三只眼，让落葵看清自己：这个曾在
西部边疆游荡多年的年轻人，到底是谁？他追逐着什
么？梦想着什么？最终又获得了什么？

穿越时间的重重迷雾，在对往事的追忆中，那些
不可回归的青春激情，得以呈现，得以在诗人热爱的
言语中存留。父亲粗糙有力的大手、祖母的游鱼、南
瓜灯、拖着长长尾巴的彗星，构成落葵生长过程的良
辰 美 景 和 重 大 事 件 ，同 时 也 铸 造 了 他 刻 骨 的 回 忆 。
一个常常陷落在回忆之中的人，表面带着忧郁的表
情，但他的内心实际是坚强的。因为回忆指引他回
归出发点、爱与飞翔的梦，并从中获得存在的奥义与
崭新启示。他将从回忆中重新出发，朝太阳迈着更
矫健的步伐。表面上看，每位诗人都是在瞬间与刹
那 融 入 风 彩 迥 异 的 个 体 抒 写 ，但 真 实 在 于 ，一 旦 书
写，瞬间已成过去，刹那也成永恒，而一切书写，注定
是对过去的书写。回忆对人的无限笼罩，谁又能逃
脱？又有什么必要逃脱？在一团蓝色火焰的幽静飘
飞中，落葵回忆着他的奶奶。这深情的、温热的、真
挚的表达，献给他的奶奶，又何尝不是写给我们每一
个人生活中永恒的奶奶？那些沉湎于回忆的人是有
福的，落葵是有福的。

这几年落葵勤奋而高产，在许多国家级刊物上常
常露面。但在我看来，写出更优秀、更杰出的作品，比
发表更为重要，因为它艰难百倍。诗之珍贵，在于它
从不是自在的、固有的，它是历经诗人之心、诗人之手
呕心沥血的创造。忠实于自我最真的感受，是写作的
第一条严格准则。否则，写与想的分离，必然导致大
堆无关痛痒的虚情假意的轻飘空洞字句。那不是诗，
哪怕这类东西流行而受宠，实际上它是诗最大的敌
人。拿这段话与洛葵共勉。

胡正老师是有革命经历的老
干部、卓有成就的文学家、在山西
文艺界享有很高威望的领导者，是
我敬重的师长。

“西、李、马、胡、孙”那一代山
西文学前辈，对我们这一代从文者
的提携、影响是很大的，我自己受
惠尤多。这中间，受直接领导、一
起共事最多的，还算胡正老师。我
1983 年调回山西省作家协会，不
久胡老师开始主持新“独立”后的
省作协工作。因此有幸亲历了胡
老师如何举重若轻地带领全省文
学界，在百废待兴的局面下迅速腾
飞起来，促成了新中国成立以来山
西文学事业的第二次高峰期。

说“迅速腾飞”，不是套话。作
协与文联“分家”后，胡老师开始主
政，到 1988 年年底换届卸任止，也
不过四五年光景。可这四五年间，
成就了多少大事！例如：老中青几
代作家空前团结，更空前壮大；几乎
年年能有好作品在全国获奖；老牌
《山西文学》进入新的黄金期，又新
创办了两份刊物《黄河》与《批评
家》；承办了沿黄河 7省市作家参加
的首届《黄河》笔会；得到省委支持，
开始筹办山西文学院；组织开展对
外国际文学交流；新建了多栋公房，
极大改善了省作协机关创作及生活
条件；在全国形成“晋军崛起”的呼
声；省委、省政府也肯定省作协是全
省最有成就的部门之一，等等。

说“举重若轻”，是我的真切感
受，更是大家的共识了。胡老师似
乎总是“羽扇纶巾，谈笑间”，就把
工作做了，就将难题化解了。这当
然因为胡老师有高超的组织能力
和领导艺术，有宽博的胸怀和人格
的 魅 力 ，但 也 更 缘 于 他 的 高 风 亮
节。胡老师主政时，没有自己的办
公室，也可能因为当时办公条件太
困难吧；而他从来不用别人代写发
言稿之类，则是一种操守了。他常
说：“作家当领导，还要别人写发言
稿，那不是丢人吗？”我所亲历的胡
老师主持的会议，他都是在听取大
家发言时，随手记些可取的要点，

也不多，总结会议时便出口成章了，记录下来，即是一篇贴
切的出色的总结报告：有“干货”而无套话；出文采而破八
股。代劳的秘书，岂能写出这样水平的报告！

而这四五年，正逢改革开放的启动期，一切都处在大
变局中，敏感的文学更不例外。胡老师作为从延安走出来
的老干部、老作家，处此大变局中非但没有不适应之表现，
反而如鱼得水似地借得东风，无私奉献出自己的智慧和辛
勤，将山西的文学事业推入新的兴旺期、高峰期。这是山
西文学界的幸运。

我也分享到了这一幸运。那几年，我在胡老师的领导
下，先后参与了筹办《黄河》杂志和山西文学院。我调回省
作家协会，本来是想脱离政府机关那种事务纷扰，一心做
专业作家。但回来后，胡老师领导的党组大胆启用年轻
人，我也被“压上担子”，心里多少有些失望，那时正是创作
的旺盛时期。胡老师几句话，我就无言以对了：“这是南华
门的传统，作家都得分担工作。我和老西也想专心写东
西，可工作总得有人做呀！”西戎老师当时是省作家协会主
席，已任职多年。他们为工作牺牲创作多少年了，我还能
再说什么？在筹办《黄河》、文学院以及党组工作中，我虽
然以胡老师他们为榜样，尽了力，然远不能与之相比。

胡正老师以及马峰、西戎、孙谦等老师，都是资深的老
革命、老干部，名满全国的作家，但他们都一样的平易如常
人，不愿摆虚架子，不愿有官气，只是想将他们的才华与智
慧，如和风细雨般施惠于他们钟爱的事业，这一如他们的
作品。胡老师为我们留下了《汾水长流》这样的长篇佳作
和许多脍炙人口的中短篇小说，他也为我们留下了许多优
良传统和高风亮节，还有他的人格魅力，他坦荡爽朗的笑
声，这一切都已成为宝贵的遗产，继续使我们受益。
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西部风光（资料图）

山西文学界纪念胡正诞辰100周年
时代浩荡向前奔涌，汾水长流涓涓不息。11月 24日下

午，由山西省作家协会举办的“深入生活、扎根人民”纪念胡
正先生诞辰 100周年座谈会在太原召开。中国作家协会、山
西省作家协会、山西省文学艺术界联合会有关领导，在并部
分作家、评论家，胡正同志家属、家乡代表参加座谈会。

胡正，中国当代文学史上影响深远的“山药蛋派”骨干
作家之一，1924 年 11 月 21 日出生于山西省灵石县城，曾长
期在山西省文联、山西省作家协会工作，为山西乃至我国的
文学艺术发展作出了突出贡献。1992 年 5 月，中共山西省
委和山西省人民政府授予胡正“人民作家”荣誉称号。座谈
会上，参会者首先观看了胡正纪念视频，回顾胡正生平及创
作经历，专人诵读了柯云路、成一等作家纪念胡正的文章，
大家一起追思学习他的革命精神、崇高品德和优良作风，表
达真诚的崇敬和怀念之情。

山西省作家协会党组书记邢利民在致辞中表示，胡正是
我省文学事业的优秀组织者、领导者，为山西文艺的兴盛和青
年作家的成长殚精竭虑，引领推动山西文艺事业传承有序、佳
作迭出，为山西文学繁荣发展作出重要贡献。要学习胡正以
坚定的政治信仰投身党的文学艺术事业；继承他“深入生活、
扎根人民”的服务初心和不断开拓的创新精神；弘扬他和“山
药蛋派”作家的做人风范，打造新时代山西文学的高峰。

山西省作家协会主席李骏虎，结合“山药蛋派”研究专
家杨占平撰写的《百年胡正》一文，追忆胡正光辉一生，重温
胡正长篇小说《汾水长流》。他认为，胡正平易近人，毫无官
僚气，总是春风化雨、润物无声、举重若轻，有大将风度；有
旺盛的创造力，宝刀不老，永葆活力，耄耋之年写出长篇小
说《明天清明》，这两点非常值得青年后辈学习。

山西省文联主席葛水平表示，胡老采取先进的行动，成
为写作群体的先驱和带领者，他告诉了我，面对生活要让自
己拥有开阔的心胸、长远的眼光、超前的行动、朴素的情怀。

山西省文艺评论家协会主席杜学文认为，胡正既是文
学事业的干将，也是作家们的知己，对文学作品的求新求变
非常重视，他后期作品的风格、表达与前期有明显区别，是
我们的标杆。

张不代、陈为人、赵瑜、杨占平、周宗奇、蔡润田、周山
湖、段崇轩、张发、刘芳坤、罗向东、张卫平、杨遥等作家、文
学评论家先后发表感言。 肖静娴


